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COMMISSION DE L'INFRASTRUCTURE, 
DES COMMUNICATIONS 

ET DES ENTREPRISES PUBLIQUES 
RÉUNION PUBLIQUE DU 
MARDI 9 FÉVRIER 1999 

PRÉSIDENCE de 
M. Schellens 

La séance est ouverte à 10.05 heures. 

COMMISSIE VOOR DE INFRASTRUCTUUR, 
HET VERKEER 

EN DE OVERHEIDSBEDRINEN 
OPENBARE VERGADERING VAN 

DINSDAG 9 FEBRUARI 1999 

VOORZITIER : 
De heer Schellens 

De vergadering wordt geopend om I0.05 uur. 

Mondelinge vraag van de heer Frans 
Lozie aan de staatssecretaris voor 
Veiligheid en voor Maatschappelijke 
Integratie en Leefmilieu over "de 
verkeersopvoeding specifiek rond 
vrachtwagens en de technische 
veiligheidsuitrusting van vrachtwa 
gens" (nr. 1885) 
Question orale de M. l- .·ans Lozie au 
secrétaire d'Etat à la Sécurité, à 
l'intégration sociale et à l'Environne 
ment sur '1'éducation en matière de 
circulation routière centrée sur les 
poids lourds et l'appareillage techni 
que de sécurité de ceux-ci" (n° 1885) 

De voorzitter : De heer Frans Lozie 
heeft het woord. 

De heer Frans Lozie (ECOLO 
AGALEV) : Mijnheer de voorzitter, op 
woensdag 20 januari had een aantal 
ongevallen plaats waarbij zwakke 
weggebruikers waren betrokken. Een 
van die ongevallen was aan het 
kruispunt Zuidwegen in Zedelgem waar 
de gewestelijke weg N368 kruist met de 
provinciale weg N32. Bij dit ongeval 
werd een jonge fietser door een 
vrachtwagen gedood. Naar verluidt is 
de lijst van dodelijke ongevallen op dit 
kruispunt lang. Nochtans is er 
gedurende jaren geen enkele ingreep 
gedaan om dit uitgestrekt e.: gevaarlijk 
kruispunt veiliger te maken. Ik heb 
vernomen dat de bevoegde rijkswacht 
brigade reeds in 1992 voorstellen heeft 
ingediend bij de bevoegde overheden 
om het kruispunt te herschikken. Er is 
ruimte en de ingrepen hoeven niet echt 

spectaculair te zijn. Blijkbaar werd aan 
die voorstellen om een of andere reden 
geen gevolg gegeven. 

Zaterdag 23 januari werd naar 
aanleiding van die ongevallen op het 
kruispunt een stille wake gehouden op 
initiatief van de spontaan opgerichte 
werkgroep ''Bezorgde ouders en 
kinderen'. De organisatoren hadden een 
veertigtal aanwezigen verwacht. Er 
kwamen echter ongeveer zeshonderd 
mensen. Dit toont alleen maar aan dat 
de verslagenheid bij de bevolking zeer 
groot is, evenals de woede en de roep 
om verandering. De woordvoerder van 
de werkgroep vroeg zich af hoeveel 
doden er nog moeten vallen vooraleer 
de overheid ingrijpt. Bovendien wees 
hij op een artikel in Het Volk dat bij 
toeval werd gepubliceerd op de dag van 
het ongeval waarin werd gewezen op de 
vele blinde hoeken van een vrachtwa 
gen. In het artikel stond tevens een 
aantal suggesties om ongevallen met 
vrachtwagens te vermijden. De woord 
voerder vroeg zich logischerwijze af 
waarom de overheid nog slechts 
onvoldoende werk van deze zaak heeft 
gemaakt. 

Naar aanleiding van dit ongeval wil ik 
de staatssecretaris een aantal vragen 
stellen. Uiteraard kent hij het probleem 
van de blinde hoeken van voertuigen in 
het algemeen en vrachtwagens in het 
bijzonder. Zijn er nieuwe beleidsmaat 
regelen op komst ? Wordt er met de 
sector overlegd om deze voertuigen 
veiliger te maken ? Ik heb vernomen dat 
recentelijk ook met kleine camera's 

werd geëxperimenteerd. Deze camera's 
werden op de vrachtwagens gemonteerd 
zodat in de cabine een goed overzicht 
wordt gegeven van de onmiddellijke 
omgeving van de vrachtwagen. Geeft 
de overheid voldoende informatie aan 
de vrachtwagenchauffeurs en de 
zwakke weggebruikers in verband met 
de blinde hoeken van een voertuig en de 
gevaren die ermee gepaard gaan ? 
Werden concrete initiatieven genomen ? 
Nu vrachtwagens zijn uitgerust met 
aanhangwagens die uitwijken is het 
gevaar nog groter geworden. 

Wat is de reactie van de staatssecretaris 
naar aanleiding van dit zoveelste 
tragische ongeval ? 

De voorzitter : De staatssecretaris heeft 
het woord. 

De heer Peeters, staatssecretaris voor 
Veiligheid en voor Maatschappelijke 
Integratie en Leefmilieu : Mijnheer de 
voorzitter, de heer Lozie heeft in zijn 
vraag gewezen op de noodzaak van 
infrastructurele aanpassingen aan een 
kruispunt waar reeds vele ongevallen 
zijn gebeurd. Hij weet ongetwijfeld dat 
hij zich in dit verband moet richten tot 
de gewestelijke overheden en in dit 
geval zelfs tot de provinciale overheid 
aangezien het om een kruispunt met een 
provinciale weg gaat. De federale 
overheid kan in dit geval weinig doen. 
We kunnen er alleen maar op blijven 
hameren dat op de zogenaamde zwarte 
punten aanpassingen moeten worden 
gedaan. 
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Peeters 

In 1997. het laatste jaar waarover 
we volledige cijfers hebben. werden 
32 fietsers gedood en I IO ernstig 
gewond na een aanrijding met een 
vrachtwagen. Dat is 11 % van de gedode 
of ernstig gewonde fietsers in het 
verkeer. Het gaat dus om een 
aanzienlijk aantal. 

Dit soort slachtoffers is in vergelijking 
met 1991 met bijna 7<:'r· afgenomen. 
Aangezien de afname van dit soort 
ongevallen beduidend lager ligr dan de 
globale afname van ongevallen in 
dezelfde periode, die rond de 14% ligt, 
betekent dit inderdaad dat wc sterk 
bekommerd moeten blijven. 

In 1991 werden reeds een aantal 
technische reglementeringen voor 
vrachtwagens ingevoerd. Zo moeten 
alle vrachtwagens sinds I januari 1991 
uitgerust zijn met een 
zij-achteruitkijkspiegel en een achter 
uitkijkspiegel met breedhoek. precies 
om de dode hoek zo klein mogelijk te 
maken en zoveel mogelijk te beperken. 
Fysisch valt die dode hoek echter nie! 
volledig uit te sluiten, ook niet bij 
vrachtwagens die beantwoorden aan de 
nieuwe normen van 1991. 

Wij proberen daarom vooral informatief 
te werken. U verwijst naar experimen 
ten betreffende came 1's en het 
aanduiden van de dode hoek op de 
vrachtwagen zelf, zodat de zwakke 
weggebruiker zichzelf kan oriënteren 
ten opzichte var, de dode hoek. De 
sector houdt zich daar inderdaad mee 
bezig. maar zij hebben nog niet tot 
normering geleid. Een dergelijke 
normering gebeurt steeds op Europees 
vlak. Zij is niet louter en alleen 
afhankelijk van de Belgische overheid. 
Wat de informatie betreft. proberen wij 
zowel voor de zwakke weggebruiker als 
voor de vrachtwagenchauffeur inspan 
ningen te leveren. Het nieuwe 
koninklijk besluit over het rijbewijs. dat 
van kracht is sinds I oktober 1998. 
voorziet ook in nieuwe leerstof. een 
aanvulling van de inhoud van het 
theoretisch en praktisch exa ·1 ,-:n voor de 
rijbewijzen C, D, CE en DE. met andere 
woorden voor de vrachtwagen- en 
buschauffeurs. Hierin is uitdrukkelijk 
bepaald dat de plaats van de zwakke 
weggebruiker ten opzichte van de 
vrachtwagen zowel in het theoretisch 
als het praktisch examen aan de orde 
moet komen. Dit houdt onder andere de 
gevaren van de dode hoek in. In de 
~emieuwde rijopleiding wordt hieraan 
aandacht besteed. 

Het BIVV heeft in haar recente 
fietscampagnes voor zwakke wegge 
bruikers geregeld geprobeerd de 
aandacht van de zwakke weggebruikers 
te trekken op die dode hoek. Ik kan u 
een aantal recente publicaties van het 
BIVV meegeven. In het fietshandboek. 
dat in scholen wordt verspreid. wijst 
men uitdrukkelijk op die dode hoek en 
geeft men dienaangaande een aantal 
praktische tips. Ik meen te mogen 
zeggen dat we qua sensibilisering 
inspanningen leveren. Uiteraard vol 
staan inspanningen nooit, als we weten 
dat er nog 32 fietsers het leven laten bij 
dit soort ongevallen. Wat reglemente 
ring en examenopleidingen betreft. 
hierin is reeds voorzien. Het is goed dat 
u daarover interpelleert en dat de pers 
daarover bericht. Dit wijst de 
weggebruikers nogmaals op problemen 
die fysisch niet uit te sluiten zijn. In 
Nederland gebeuren een aantal experi 
menten in de sector, maar die zijn nog 
niet veralgemeend via een normering. 
Die moet namelijk via Europa tot stand 
komen. 

De voorzitter : De heer Frans Lozie 
heeft het woord. 

De heer Frans Lozie ( ECOLO 
AGALEV l: Mijnheer de voorzitter. ik 
dank de staatssecretaris voor zijn 
antwoord. Ik zou willen vragen of de 
overheid eraan denkt om aan echte 
zwarte punten systematisch minimale 
voorwaarden op te leggen qua 
inrichting. Zo zou men bijvoorbeeld 
fietsers verder weg kunnen houden van 
het centrum van het kruispunt. zodat de 
vrachtwagen al gedraaid is vooraleer hij 
het fietspad kruist. Het gaat in dit geval 
om een weg met een fietspad. Wordt er 
aan een normering of een herinrichting 
gedacht '? Ik denk namelijk dat de 
denkpiste met betrekking tot de zwarte 
punten vanuit de veiligheidssecretaria 
ten toch wat harder kan worden 
doorgedrukt. 

Staatssecretaris Peeters : De federale 
overheid heeft niets te zeggen over de 
infra-tructuuraanpassingen, met andere 
woorden over alles wat te maken heeft 
met stenen en paaltjes. Wat wij wel 
doen - en hierover bestaat vaak een 
misverstand - is een inventarisatie van 
de zwarte punten in Vlaanderen door de 
rijkswacht. De rijkswacht kan een 
computer listing maken van die plaatsen 
waar de voorbije jaren verscheidene 
ongevallen op dezelfde plaatsen. op 
dezelfde strook gebeurden. Misschien 
spreken we beter over een zwarte strook 
dan over zwarte punten. 

Het Vlaams Gewest heeft sinds 
een drietal jaren die lijsten mee 
opgenomen in haar planning voor 
infrastructuurwerken en in haar 
investeringsprogramma ·s. Daar waar 
vroeger vaak alleen geselecteerd werd 
op basis van het verbeteren van de 
verkeersdoorstroming. houdt men nu in 
die programma's systematisch ook 
rekening met het heraanpassen van die 
zwarte punten. Dat is een verbetering 
tegenover vroeger. 

U moet ook weten dat die zwarte punten 
van jaar tot jaar veranderen. Die 
wisselwerking tussen de rijkswacht. die 
inventariseert, en het Vlaams Gewest. 
dat investeert, bestaat reeds. Het 
effectief en systematisch aanpakken van 
die lijst van honderden zwarte punten 
zal vele jaren vergen. 

De voorzitter : Het incident is gesloten. 

L'incident est clos. 

Question orale de M. Joseph Arens au 
secrétaire d'Etat à la Sécurité, à 
l'intégration sociale et à l'Environne 
ment sur "la validité des permis de 
conduire obtenus dans les pays ne 
faisant pas l'objet d'un accord 
bilatéral avec la Belgique" (n° 1914) 

Mondelinge vraag van de heer Joseph 
Arens aan de staatssecretaris voor 
Veiligheid en voor Maatschappelijke 
Integratie en Leefmilieu over "de 
geldigheid van de rijbewijzen verkre 
gen in landen welke geen bilateraal 
akkoord terzake hebben afgesloten 
met België" (nr. 1914) 

Le président : La parole est à 
M. Joseph Arens. 

M. Joseph Arens (PSC): Monsieur le 
président. monsieur le ministre, l'arrêté 
royal du 23 mars 1998. entré en vigueur 
le Ier octobre dernier. prévoit que les 
titulaires d'un permis de conduire non 
reconnu et/ou dont la validité est 
expirée doivent. pour obtenir un permis 
de conduire belge. subir les mêmes 
examens - théorique et pratique - et Je 
même apprentissage que les personnes 
qui ne savent pas conduire et veulent 
obtenir leur permis. Sont notamment 
concernés les titulaires de permis 
délivrés par un pays avec lequel aucun 
accord de reconnaissance réciproque 
n · a été conclu. 
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Joseph Arens 

Si je ne conteste pas le fait de leur faire 
subir à nouveau les examens théorique 
et pratique. je ne peux comprendre que 
..-es personnes - souvent des conducteurs 
confirmés - doivent suivre la même 
procédure d" apprentissage que les 
novices en matière de conduite : 

- soit elles choisissent une filière avec 
cours d'auto-école, ce qui implique des 
coûts parfois exorbitants et injustifiés, 
vu l'expérience de la conduite dont 
peuvent se prévaloir ces personnes; 

- soit elles optent pour la filière libre 
avec permis provisoire, ce qui entraîne 
des contraintes difficiles. voire impossi 
bles à concilier avec une vie sociale 
active. La personne qui choisit cette 
filière est en effet tenue d'être toujours 
accompagnée de son guide; une seule 
personne autre que le guide peut être 
présente dans la voiture; si I' intéressé a 
moins de 24 ans, il n'est pas autorisé à 
conduire de 22 heures à 6 heures du 
matin les vendredi, samedi et dimanche. 
la veille des jours fériés légaux et les 
jours fériés légaux. Il est également à 
souligner que le choix de cette filière 
implique que l'examen pratique ne peut 
avoir lieu que 9 mois au plus tôt (et 
12 mois au plus tard) après l'examen 
théorique. 

Si l'on transcrit toutes ces règles 
théoriques dans la réalité qu, 'jdienne. 
cela crée des situations absurdes. très 
difficiles à vivre pour les personnes 
concernées: comment un homme "en 
écolage". qui habite en zone rurale et 
na d'autres moyens pour se rendre à 
son travail que d'utiliser son véhicule. 
doit-il faire, sachant que son épouse, qui 
est son guide, travaille également. mais 
pas rlu tout dans le même coin, ni à la 
même heure que lui ? De même, il ne 
peut jamais aller faire seul des courses. 
conduire ses enfants à l'école ou à leur 
club de sport. se rendre à ses activités de 
loisir, ... 

M. le ministre pourrait-il apporter une 
réponse aux questions suivantes : 

1. Peut-on estimer le nornb.e de 
personnes qui sont dans cette situation 'l 

2. Puisque ces personnes ont déjà 
obtenu un permis de conduire et 
qu · elles ont acquis une certaine 
expérience de la conduite. ne faudrait-il 
pas envisager pour elles une procédure 
plus souple ? Pourquoi les obliger à 
subir un apprentissage alors que. dans la 
grande majorité des cas. elles savent 
parfaitement conduire ? Pourquoi ne 

pas leur permettre de passer l'examen 
pratique directement sans période 
d'apprentissage, ou réduire considéra 
blement cette période ? Ou encore, leur 
imposer cet apprentissage, mais non 
assorti des conditions telles que 
présence permanente d'un guide, 
limitation du nombre de personnes 
présentes dans le véhicule ... ? J'insiste 
beaucoup sur le fait qu'il s'agit de 
conducteurs confirmés ayant obtenu 
leur permis de conduire dans un pays 
qui n'a pas d'accord avec la Belgique. 

Le président : La parole est au 
secrétaire d'Etat. 

M. Peeters, secrétaire d'Etat à la 
Sécurité, à l'intégration sociale et à 
l'Environnement : Monsieur le prési 
dent, chers collègues, notre pays fournit 
de gros efforts afin de permettre aux 
détenteurs de permis de conduire 
étrangers de continuer à conduire en 
Belgique ou d'échanger leur permis 
contre un permis de conduire belge. 

La liste des pays dont le permis de 
conduire est reconnu par la Belgique sur 
la base de la Convention de Genève, de 
la Convention de Vienne, d'une 
déclaration unilatérale. d'un accord 
bilatéral ou d'après les directives 
européennes est fort étendue : 150 pays 
sont concernés. 

Cette attitude demande cependant de 
gros efforts de la part de l'administra 
tion et des communes afin de maintenir 
un contrôle permanent eu égard à ces 
permis de conduire étrangers. Outre 
l'ouverture d'un dossier d'agrément, 
l'administration fédérale est chargée 
d'informer constamment les communes 
compétentes pour la délivrance des 
permis belges, des modifications 
relatives aux permis de conduire 
étrangers. 

L'échange d'informations relatives aux 
permis de conduire de tous ces pays ne 
se déroule pas toujours de façon 
exemplaire de telle sorte que l'adminis 
tration fédérale doit s'acquitter d'une 
important travail de recherche et de 
suivi afin de vérifier que les modèles 
présentés en Belgique sont encore 
valables dans les pays d'origine. 

C'est pourquoi le nouvel arrêté royal 
entré en vigueur le Ier octobre 1998 
dispose que si le titulaire est issu 
d'un pays non repris dans la liste de 
150 pays, il doit subir un examen 
théorique et pratique tout comme les 
personnes n'ayant pas encore obtenu de 

permis de conduire. Il a en effet souvent 
été constaté que, dans les pays non 
repris dans la liste des 150, c'est-à-dire 
ceux ne répondant pas aux normes 
internationales, toutes les garanties de 
qualité, de vérification et de contrôle ne 
sont pas présentes. Tous les permis de 
conduire des ressortissants de ces pays 
doivent donc être contrôlés. Des 
falsifications ont en effet souvent été 
constatées. 

En ce qui concerne le nombre des 
personnes visées par cette mesure, en 
I 997, 93 permis de conduire étrangers 
non reconnus ont été présentés dans les 
administrations communales pour 
échange ou pour obtention de la 
dispense d'apprentissage, ce qui était 
encore possible à ce moment-là. 

Pour des raisons de contrôle, nous 
avons opté, ainsi que de nombreux 
autres pays européens, pour ce nouveau 
système. Nous n'avons donc pas 
l'intention de le modifier à nouveau, 
mais si des pays demandent à se joindre 
à cette liste de 150, nous sommes 
ouverts à la discussion. Ainsi, par 
exemple, nous sommes récemment 
entrés en contact avec le Canada afin 
d'aboutir à un accord bilatéral à cet 
égard. Ce pays présente des garanties de 
qualité et de sérieux suffisantes, ce qui 
n'est pas le cas de la plupart des pays 
non repris dans cette liste de 150. 

Le président : La parole est à 
M. Joseph Arens. 

M. Joseph Arens CPSC) : Monsieur le 
ministre, j'ignorais que le Canada ne 
figurait pas dans la liste. Cela me 
surprend. Pour ma part, je songe à des 
personnes originaires d'Afrique du Sud 
et qui savent très correctement conduire 
une voiture. Je ne demande pas la 
suppression de l'examen mais un 
allégement de I' apprentissage pour les 
personnes sachant déjà conduire un 
véhicule. Le fait que ces personnes 
doivent être accompagnées pendant une 
longue période n'a vraiment aucun 
sens. Il me paraît logique de les obliger 
à connaître le code de la route de notre 
pays et donc de leur faire passer un 
examen sur cette matière. Mais il faut 
avoir la possibilité d'accorder la 
dispense d'apprentissage, même s'il ne 
s'agit que d'une centaine de personnes 
par an. Je demande dès lors, monsieur le 
ministre, que I' on prévoie un système 
de dispense tout en garantissant la 
qualité du permis. 

M. Peeters, secrétaire d'Etat: La 
dispense la plus efficace, consiste, pour 
r Afrique du Sud par exemple, à 
conclure un accord bilatéral réciproque 
avec notre pays. de manière à ce que 
toutes les garanties de qualité, de 
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Peeters 

contrôle et de vérification soient 
possibles dans les deux directions. On 
entre alors dans le système général. 

M. Joseph Arens (PSC): Ce n'est pas 
aux citoyens qui viennent dans notre 
pays de proposer cet accord. Puisque 
1' Afrique du Sud, par exemple, ne fait 
pas les démarches nécessaces, notre 
pays s'est-il ouvert à l'égard des pays 
n'étant pas encore repris dans la liste 
des pays reconnus ? 

M. Peeters, secrétaire d'Etat: Dans le 
cas précis de I' Afrique du Sud, 
plusieurs contacts ont été pris, comme 
pour le Canada, afin d'aboutir à un 
accord bilatéral. Mais je ne connais pas 
de mémoire la situation de I' Afrique du 
Sud. 

Le président: L'incident est clos. 

Het incident is gesloten. 

- la réunion publique de commission 
est levée à 10.26 heures. 
- De openbare commissievergadering 
wordt gesloten om 10.26 uur. 
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